

VIDA DE LA ACADEMIA

(Abril-mayo-junio, 1988)

Obras editadas por la Academia Nacional de la Historia
(Abril-junio)

Historia de la Nueva Andalucía, de Fray Antonio Caulín. Colección Fuentes para la Historia Colonial de Venezuela, Vols. 81 y 82, segunda edición, Caracas, 1987.

Historia de Barinas (1800-1863), tomo II, de Virgilio Tosta. Colección Fuentes para la Historia Colonial de Venezuela, Vol. 194, Caracas, 1987.

Elegías de Varones Ilustres de Indias, de Juan de Castellanos. Colección Fuentes para la Historia Colonial de Venezuela, Vol. 57, segunda edición. Caracas, 1987.

De Revoluciones y Contra-revoluciones, de Carlos Pérez Jurado. Colección Estudios, Monografías y Ensayos, Vol. 96, Caracas, 1987.

Escritos de Pla y Beltrán. Selección y Prólogo de José Manuel Castañón. Colección de Estudios, Monografías y Ensayos, Vol. 99, Caracas, 1987.

La visita de Joaquín Mosquera y Figueroa a la Real Audiencia de Caracas (1804-1809): Conflictos internos y corrupción en la Administración de Justicia, de Teresa Albornoz de López. Colección Fuentes para la Historia Colonial de Venezuela, Vol. 195, Caracas, 1987.

El Pedestal con Grietas, de Iván Petrovsky. Colección Estudios, Monografías y Ensayos, Vol. 98, Caracas, 1987.

Historia General de América. Vol. 10.

Breve Historia de Chile, de Sergio Villalobos R. Colección El Libro Menor, Vol. 121, Caracas, 1987.

Orígenes de la cultura Margariteña, de Jesús Manuel Subero. Colección El Libro Menor, Vol. 122, Caracas, 1987.

Duendes y Ceretones, de Luis Arturo Domínguez. Colección El Libro Menor, Vol. 123, Caracas, 1987.

La ideología Federal en la Convención de Valencia (1858): Tiempo y Debate, de Eleonora Gabaldón. Colección Estudios, Monografías y Ensayos, Vol. 100, Caracas, 1987.

Noticias Historiales de Venezuela, Tomo II, de Fray Pedro Simón. Colección Fuentes para la Historia Colonial de Venezuela, Vol. 67, segunda edición, Caracas, 1987.

El Estado y las instituciones en Venezuela, de Luis Ricardo Dávila. Colección El Libro Menor, Vol. 124, Caracas, 1988.

Crónicas de Apure, de Julio César Sánchez Olivo. Colección El Libro Menor, Vol. 125, Caracas, 1988.

La lámpara encendida, de Juan Carlos Santaella. Colección El Libro Menor, Vol. 126, Caracas, 1988.

Historia de las Finanzas Públicas en Venezuela (1887-1889), tomo XXXI (sección legislativa). Serie Economía y Finanzas de Venezuela, Vol. 40, Caracas, 1988.

Razón General de la Real Hacienda del Departamento de Caracas, por Don José Limonta, Contador Mayor del Tribunal de Cuentas de su Distrito (1806). Colección Fuentes para la Historia Colonial de Venezuela, Vol. 61, segunda edición, Caracas, 1988.

Inaugurada en La Paz, Bolivia, exposición del Libro Menor

En la sede de la Embajada de Venezuela en La Paz, Bolivia, fue inaugurada exposición de la colección que edita la Academia Nacional de la Historia, serie El Libro Menor, la cual contó con la asistencia de numerosas personalidades entre quienes se destacaron el Dr. Rafael Caldera y los Embajadores Echeverría y Alegrett.

Reinaugurado el Salón de Juntas de la Academia Nacional de la Historia

El jueves 21 de abril la Academia Nacional de la Historia comenzó nuevamente a sesionar en su Salón de Juntas en el Palacio de las Academias, el cual quedó debidamente restaurado y con un magnífico piso de parquet.

Sala del General Francisco de Miranda crearán en Museo de Francia

El Museo Regional de Historia Militar de Champagne-Ardenne creará, en el marco de las celebraciones del Bicentenario de la Revolución Francesa, una

Sala especial dedicada al General Francisco de Miranda. La Academia Nacional de la Historia ha apoyado esta iniciativa con toda la colaboración del caso.

El numerario Pérez Tenreiro entregó al Director de la Academia el primer estuche con medalla Centenaria

El numerario Pérez Tenreiro hizo entrega al Director de la Academia Nacional de La Historia, Dr. Guillermo Morón, del primer estuche contentivo de las tres clases de Medallas acuñadas con motivo del Año Centenario.

Falleció Andrés Pacheco Miranda, correspondiente en el Estado Miranda

A la edad de 103 años falleció en el Estado Miranda el historiador Andrés Pacheco Miranda, correspondiente en dicho Estado desde hace 48 años. Pacheco Miranda, autor de varios libros de historia, luchó bajo las órdenes del General Cipriano Castro siendo adolescente.

El numerario (electo) Carrillo Batalla presentó exposición sobre dos investigaciones que ha realizado

Tomás Enrique Carrillo Batalla, numerario de la Academia Nacional de la Historia, acompañado del equipo de investigadores que dirige presentó al cuerpo académico breve exposición de las últimas investigaciones que ha venido desarrollando. Una de ellas, relativa a la *Historia de las Finanzas Públicas en Venezuela, siglo XX*, concebida en tres secciones principales y varias subsecciones, recoge todo el material documental sobre las Finanzas Públicas en Venezuela. El resultado de esta investigación está siendo reunido en diversos tomos que están precedidos por un estudio preliminar de la época que abarca y de los cambios y procesos y todos los aspectos relativos a dicha época.

La segunda investigación, actualmente en curso, persigue reconstruir las *Estadísticas de Venezuela del siglo XIX* pues las estadísticas que hasta ahora se conocen son muy superficiales y contradictorias ya que han sido tomadas de fuentes parciales. Se trata de reconstruir estadísticas sobre el ahorro, consumo, inversión y precios internos. Para ello, el equipo que está bajo la dirección del Dr. Carrillo Batalla, ha venido investigando en fuentes como las Cuentas de los Conventos, en los libros del Archivo de la Universidad Central de Venezuela, en el Archivo General de la Nación y en el Archivo Arquidiocesano de Caracas. Esta investigación, manifestó Carrillo Batalla durante su exposición, dará lugar a la revisión de la Historia de la Economía del siglo pasado en Venezuela.

El Dr. Carrillo Batalla y su equipo de investigadores fueron felicitados por el excelente trabajo que han desarrollado.

El Director de la Academia, Dr. Guillermo Morón presentó las Cuentas de la Fundación Juan Pablo Rojas Paúl

El Dr. Guillermo Morón, Director de la Academia, presentó, como se acostumbra hacer cada tres meses, las cuentas de la Fundación Juan Pablo Rojas Paúl, las cuales fueron aprobadas por unanimidad del cuerpo académico.

Falleció Ali González, empleado de la Academia de la Historia

Ali González, empleado de la Academia de la Historia durante 16 años, falleció tras penosa enfermedad. Fue mensajero y portero de la Dirección y un empleado leal. Sus compañeros de la Academia lo acompañaron en el hospital, velatorio y entierro.

Remodelaciones en el Archivo de la Academia de la Historia

Han sido instalados en el Archivo de la Academia de la Historia una serie de archivos móviles los cuales vendrán a facilitar el trabajo y conservarán mejor la documentación. Se felicitó al numerario Fernández Heres, Bibliotecario-Archivero, pues ha sido el director de esa excelente operación que mejorará la calidad de atención al público en general.

Misa para el Profesor Pedro Muñoz Delgado, numerario fallecido de la corporación

La señora Beatriz Muñoz Hernández, hija de nuestro recordado y lamentablemente fallecido colega Pedro Muñoz Delgado, invitó a los Académicos a la misa que se celebró en memoria de su padre el 22 de abril pasado con motivo de que cumpliría en esa fecha 100 años de su nacimiento.

El numerario Briceño Perozo, representante oficial de la Academia en los actos del Bicentenario del General Cruz Carrillo

El Dr. Mario Briceño Perozo fue designado como representante oficial de la Academia para asistir a los actos que celebró el Centro de Historia del Estado Trujillo con motivo del Bicentenario del Nacimiento del General Cruz Carrillo.

Barroeta Lara, postulado como correspondiente en el Estado Miranda

Los numerarios J. A. de Armas Chitty, Rafael Fernández Heres e Ildefonso Leal, han presentado el nombre del Profesor Julio Barroeta Lara para Miembro Correspondiente en el Estado Miranda.

*El sillón letra "A" perteneciente al Fundador de la Academia
Dr. Juan Pablo Rojas Paúl, fue restaurado*

En un acto sencillo fue develado el sillón letra "A", perteneciente al fundador de la Academia Nacional de la Historia, Dr. Juan Pablo Rojas Paúl. Este sillón fue colocado en un podium especial para destacarlo y darle el realce que se merece colocándosele una banda tricolor. En la oportunidad las palabras quedaron a cargo del numerario Tomás Pérez Tenreiro quien expresó que este "hombre cuya memoria llena este año centenario" fue un gobernante de los más felices y señaló que "Desde hoy, simbolizado en el sillón letra "A" que ocupara, hace cien años. Ceñido por el tricolor permanecerá frente a todos, sacado del rincón, donde, cosa inerte, esperó este instante. Iniciativa académica muy feliz y justiciera. Desde allí vigilará nuestra tarea". Al concluir las palabras justas del Coronel Pérez Tenreiro levantóse la Junta Directiva descubriendo el sillón letra "A".

Falleció J. C. Sánchez Olivo, correspondiente en el Estado Apure

Nuestro amigo muy querido y miembro correspondiente por el Estado Apure J. C. Sánchez Olivo, lamentablemente ha fallecido. Hombre muy meritorio, cronista de ese Estado, amigo de todos e insigne trabajador. La Academia está publicando sus *Crónicas de Apure* en la Colección del Libro Menor, la cual lamentablemente no llegó a ver editadas pues la muerte lo sorprendió antes que estuvieran listas. La Academia lo recuerda con profundo afecto.

Convenio entre la Academia de la Historia y la Biblioteca Nacional

La Academia Nacional de la Historia y el Instituto Autónomo Biblioteca Nacional han firmado un convenio interinstitucional con el fin de trasladar, una vez microfilmadas, toda la documentación de la Hemeroteca de la Academia a la nueva sede de la Hemeroteca de la Biblioteca Nacional. La cesión que ha hecho la Academia es en calidad de custodia pues la Biblioteca Nacional cuenta con modernas instalaciones para conservar en excelente estado ese tipo de materiales. Asimismo la Academia Nacional de la Historia nutrirá al Sistema de Bibliotecas Nacionales los libros que edita esta institución, lo cual facilitará que las obras que editamos estén al alcance de todos los usuarios de las bibliotecas del país.

Creada Cátedra Simón Bolívar en Trinidad

La Universidad de las Indias Occidentales, campo San Agustín en Trinidad a través de su departamento de historia ha creado la Cátedra Simón Bolívar, la cual comenzará a funcionar a partir del año entrante. El Gobierno Nacional a través de la Cancillería ha apoyado esta iniciativa y facilitará el traslado y pago de la alimentación de los profesores venezolanos que dictarán cursos en ella.

Electo el Dr. Miguel Maticorena Estrada miembro correspondiente de la Academia en Lima, República del Perú

El Dr. Miguel Maticorena Estrada fue electo por unanimidad miembro correspondiente de la Academia Nacional de la Historia en Lima, Perú. El Dr. Maticorena Estrada fue postulado por los numerarios Mario Briceño Perozo, Ermila de Veracochea y Rafael Fernández Heres. El Dr. Miguel Maticorena Estrada es autor de extensa y valiosa obra.

Arturo Uslar Pietri, Premio José Vasconcelos

El numerario Arturo Uslar Pietri ha sido galardonado con el Premio José Vasconcelos, el cual consiste en medalla de oro, diploma y diez mil dólares. Este Premio en Centroamérica equivale al Premio Cervantes. Se le felicita muy cordialmente por tan merecido reconocimiento.

Convocatoria a Concurso de la Fundación General Cruz Carrillo

La Fundación General Cruz Carrillo ha convocado a un concurso sobre una Biografía del Prócer General Cruz Carrillo, con diez mil dólares de premio. La recepción de las obras se cerrará el 3 de julio de 1989 y se exige como condición un mínimo de 250 cuartillas. Los recaudos se recibirán en el Apartado Postal 17.508, Caracas 1015-A. El Jurado está integrado por los numerarios Mario Briceño Perozo e Ildefonso Leal y los señores Julio Barroeta Lara, Gustavo Arsntein y Atanasio Alegre.

Valiosa información aportada por el numerario Pérez Tenreiro

El numerario Tomás Pérez Tenreiro ha informado que en el Archivo de la Academia Nacional de la Historia se dispone de un ejemplar completo de la Gran *Enciclopedia* de Diderot. Esta edición es la de Ginebra, la cual es la primera que se hizo fuera del territorio francés. El ejemplar está en perfectas condiciones y es una de las obras más preciosas con que cuenta la Academia.

El Dr. Eduardo Hernández Carstens, presentó colección de sus obras sobre el Libertador

Eduardo Hernández Carstens, miembro correspondiente de la Academia por el Estado Apure, presentó ante el cuerpo académico una colección titulada *Vida y Obra del Libertador*, la cual recoge los 24 suplementos que publicó en el diario *La Religión* durante el Año Centenario del Libertador. Se reúnen desde los datos genealógicos de Simón Bolívar, sus hazañas militares hasta la documentación relativa sobre el traslado de los restos del Libertador. Hernández Carstens donó

un ejemplar de esta colección a la Biblioteca de la Academia de la Historia, donación que fue recibida con el beneplácito del caso.

Querales Montes, postulado como correspondiente en el Estado Lara

Los numerarios Mario Briceño Perozo, J. A. de Armas Chitty y Rafael Fernández Heres han presentado el nombre del señor Alberto Ramón Querales Montes para Miembro Correspondiente en el Estado Lara.

*Ciclo de Conferencias sobre Historia y Antropología
en la Academia de la Historia*

La Academia Nacional de la Historia conjuntamente con la Sociedad Venezolana de Arqueólogos (SOVAR) ha organizado un Ciclo de Conferencias sobre los *Grandes Problemas Contemporáneos en Historia y Antropología*, el cual se ha desarrollado con la participación de destacados historiadores y antropólogos mexicanos entre quienes cabe destacar los nombres de los doctores Agustín Cuevas, Héctor Díaz-Polanco y José Del Vall. Estas charlas han contado con nutrido público estudiantil y académicos especialistas en los diversos temas tratados.

*La Academia Nacional de la Historia presentó obra
del Dr. Jorge Olavarría*

En un acto que contó con un variado y numeroso público, la Academia de la Historia realizó la presentación de la obra *Dios y Federación* del Dr. Jorge Olavarría. El Director de la Academia, Dr. Guillermo Morón, dio la bienvenida al Dr. Olavarría y demás invitados y acompañantes señalando que la Academia había querido presentar públicamente este libro en una de sus sesiones pues su obra es de interés nacional y de carácter histórico. En ella se estudia el proceso de la idea, del planteamiento político y el significado de la Federación en Venezuela desde 1811 hasta nuestros días. El Dr. Jorge Olavarría explicó ante el público presente cual ha sido la trayectoria de la idea federalista analizando las contradicciones, los avances, los retrocesos hasta que se fue diluyendo el legítimo sentimiento autonomista de las provincias con la emergencia de los caudillismos regionales militares. La obra cuenta con un respaldo de documentos que alumbran el proceso político que el Dr. Jorge Olavarría ha estudiado.

*Milagros López de Pereira, empleada de la Academia,
realizará cursos en la Biblioteca Nacional*

La señora Milagros López de Pereira, empleada del Departamento de Restauración, ha sido designada por la Academia para que realice el Curso de Capacitación Técnica para Conservación de Obras Gráficas que se dictará en el Instituto Autónomo Biblioteca Nacional. Se le desea mucho éxito en el mismo.

La Academia editará un libro sobre el Libertador

La Academia Nacional de la Historia, en el marco de las conmemoraciones de su Año Centenario, editará una obra sobre Simón Bolívar el Libertador. Esta obra, escrita por el numerario Manuel Pérez Vila, recoge lo fundamental del pensamiento del héroe con un breve comentario explicativo de cada uno y una introducción. Se trata de una obra breve dirigida al público escolar y al gran público y estará en circulación para el mes de octubre.

Mario Milanca Guzmán, expuso en la Academia el resultado de sus investigaciones sobre la Historia de la Música en Venezuela

El Profesor Mario Milanca Guzmán fue recibido por el cuerpo académico para ser oído sobre el resultado de las investigaciones que ha realizado en torno a la vida y obra de Teresa Carreño. Milanca Guzmán ha hecho una reconstrucción y análisis de los contenidos materiales sobre música publicados en *El Cojo Ilustrado*. Por otra parte, explicó a los académicos cómo se originó su interés por el estudio de la caraqueña universal llamada Teresa Carreño.

La Academia presentó obra del Dr. Cipriano Heredia

Con la presencia de distinguidas personalidades entre quienes cabe citar al Dr. René de Sola, Presidente de la Corte Suprema de Justicia, el Dr. Agustín Cuevas, Profesor de la Facultad de Ciencias Políticas y Económicas de la Universidad Nacional Autónoma de México y del Profesor José del Vall, Director del Museo Nacional de las Culturas de México, se presentó en la Academia de la Historia la obra del Dr. Cipriano Heredia, *Historia General de Portuguesa*. Durante el acto recordó el Director de la Academia, Dr. Guillermo Morón, que Cipriano Heredia es un hombre que ha dedicado su vida a diversos saberes, no sólo su vocación a las Ciencias Jurídicas que lo han convertido en un profesional del Derecho a derechas sino que también ha cultivado el estudio de la Historia de Venezuela y de la Historia en términos generales.

El Dr. Cipriano Heredia agradeció a la institución las consideraciones que se formularon sobre su persona y ofreció durante su intervención una estupenda clase de Historia de Venezuela abarcando aspectos de diversa índole como el económico, el bibliográfico y el etnográfico, pues su disertación cubrió las múltiples variantes que el estudio de la Historia ofrece a los especialistas.

Condecorado el Dr. Alberto Silva Alvarez

El Dr. Alberto Silva Alvarez, miembro correspondiente de esta Academia en el Estado Lara, ha sido condecorado por el Ejecutivo Regional del Estado Miranda con la medalla Cecilio Acosta. Se le felicita de la manera más cordial.

Conferencia del Dr. Yoshio Masuda

El Dr. Yoshio Masuda, profesor de Antropología en la Universidad de Tokio, dictó conferencia en la Academia de la Historia sobre la "Originalidad y Universalidad de la Cultura Japonesa". En la oportunidad el Dr. Masuda fue atentamente oído por el numeroso público presente y luego la Embajada del Japón ofreció un brindis de honor.

El Director presentó el estado de las cuentas y fondos del Presupuesto de la Academia correspondiente al año 1988

El Director de la Academia, Dr. Guillermo Morón, presentó el informe relativo al estado de las cuentas y fondos y de la utilización de los mismos correspondientes al año 1988, el cual fue aprobado por el cuerpo académico. De esta relación financiera quedó una copia en la Secretaría de la Academia para consulta de todo Individuo de Número que así quiera hacerlo.

El General Héctor Bencomo Barrios presentó Informe sobre el prócer Antonio Rangel

El General Héctor Bencomo Barrios, miembro correspondiente, presentó a solicitud de la Academia un Informe sobre la veracidad de la fecha natalicia del prócer merideño Antonio Rangel, disipando el equívoco que se ha mantenido hasta el presente que señala haber nacido éste el 13 de junio de 1788. El Informe fue aprobado por unanimidad del cuerpo y será publicado en nuestro *Boletín*.

La Academia Nacional de la Historia respalda al escritor Denzil Romero

La Academia Nacional de la Historia ha enviado una nota de respaldo al escritor Denzil Romero en virtud de la petición oficial que se le ha hecho al Gobierno de Venezuela de que se castigue a este escritor por un libro que publicó sobre un personaje histórico. La Academia de la Historia considera inaceptable castigar a un escritor por lo que escriba, pues se atenta contra la libertad de pensamiento. De seguida reproducimos el texto de apoyo:

Caracas, 14 de junio de 1988

Sr. Dr.
DENZIL ROMERO
Torre a Veroes, Edf. 11
Oficina 602
Ciudad.

Apreciado amigo:

En su sesión del jueves 2 la Academia Nacional de la Historia consideró la noticia publicada por la prensa venezolana, según la cual la Sociedad Bolivariana

del Ecuador pediría al Gobierno venezolano que Ud. fuera castigado por la publicación de su última novela "La esposa del Dr. Thorme" que tantos comentarios ha producido fuera y dentro del país y que obtuviera un importante premio en España.

Después de considerar el caso y de reflexionar en torno a la magnífica obra literaria que Ud. ha realizado y realiza, a su prestigio como intelectual de alto rango y al hecho de ser Ud. colaborador de la Institución la Academia aprobó por unanimidad:

1. - Rechazar la supuesta proposición de solicitar castigo para un escritor como se hacía en tiempos totalmente superados en el mundo al que pertenecemos.

2. - Ratificar la posición de la Academia respecto a la cultura y a la libre expresión del pensamiento en cualquiera de sus formas, científica, tecnológica, literaria, artística, etc.

3. - Expresar a Ud. la solidaridad de la Academia en su condición de escritor sin entrar a ponderar el contenido de la novela mencionada, pero sí expresar el aprecio que la Institución tiene por su ejemplar carrera de escritor.

GUILLERMO MORÓN
Director

La Academia presentó obra del Dr. Emilio Cañizales Guédez

En un acto que contó con numerosa participación fue presentado en el Salón de Sesiones de la Academia de la Historia el libro del Dr. Emilio Cañizales Guédez, *El viejo Gabaldón del tamaño del tiempo*. Durante el acto intervino el Director de la Academia, Dr. Guillermo Morón, quien elogió cálidamente al escritor Cañizales Guédez recordando que es un magnífico investigador no sólo en el campo de la historiografía donde últimamente se ha destacado de manera excepcional, sino también en el estudio de la presencia indígena en la Guerra de la Independencia donde ha hecho descubrimientos extraordinarios. Asimismo recordó el Director la presencia ausente del gran amigo y colega Don Joaquín Gabaldón Márquez, hijo del viejo Gabaldón, quien con sus saberes, inteligencia, bonhomía y su señorío dejó huella imborrable dentro de la institución. El Dr. Emilio Cañizales Guédez durante su intervención manifestó que quiso que este libro fuera presentado en la Academia porque ésta es la casa de la perennidad de los hombres y de sus mejores testimonios y porque aquí se haría un acto sencillo y sobrio como corresponde a la vida sencilla y sobria del General Gabaldón, prócer de la dignidad nacional.

Durante el acto estuvo presente la familia Gabaldón entre quienes se recuerda a Roberto y Edgar Gabaldón.

Veloz Maggiolo en Venezuela

El Dr. Marcio Veloz Maggiolo, nuestro correspondiente en la República Do-

minicana estuvo de visita en el país y nos acompañó en una de las sesiones de la Academia donde fue recibido con toda la cordialidad que su persona distinguida merece. El Director, Dr. Guillermo Morón, le ofreció un cálido saludo de bienvenida a nombre de la institución.

Bienvenida al numerario Salcedo Bastardo

El numerario José Luis Salcedo Bastardo ha estado de visita por el país y cada vez que llega a Venezuela, cuando sus múltiples compromisos diplomáticos así se lo permiten, asiste y cumple cabalmente con nuestra institución. El Director de la Academia, Dr. Guillermo Morón le dio un cálido saludo de bienvenida por estos días que pasará entre nosotros. El numerario Salcedo Bastardo aprovechó su visita para donar a la Biblioteca de la Academia, con su acostumbrada generosidad, valiosos títulos que han sido editados durante su Misión en Gran Bretaña. Entre ellas está *José Lancaster en Caracas*, editada por el Comité Ejecutivo del Bicentenario, dos obras sobre Historia de Inglaterra que él ha prologado, la traducción al búlgaro de su obra *Bolívar* y un ejemplar de la edición del *Bolívar* de Gerhard Masur.

La Academia Nacional de la Historia recibió al Coronel Carlos Gomes Bessa, Secretario de la Academia Portuguesa de la Historia

Durante un acto que contó con la presencia de distinguidas personalidades entre quienes se hallaban el Embajador de Portugal en Venezuela, Dr. Duarte Vaz Pinto, el Primer Secretario y Agregado Cultural de la Embajada de Portugal, Dr. Francisco Santos Correia y el Presidente del Centro Portugués, señor José Madeiros, la Academia Nacional de la Historia recibió al Coronel Carlos Gomes Bessa, Secretario de la Academia de la Historia Portuguesa. Durante el acto el Coronel Gomes Bessa destacó de manera muy significativa los lazos cordiales que existen y unen a las Academias de Historia de Portugal y de Venezuela y presentó un *Breve Balance y algunas perspectivas portuguesas sobre un Proyecto de Comunidad Iberoamericana* que fue oído con toda atención y receptividad por los miembros académicos. El Director, Dr. Guillermo Morón, agradeció al Coronel Gomes Bessa su presencia tan distinguida, señalando que su lúcida intervención no hace sino corroborar las voces de la fama que le antecede y expresóle que se estudiará con detenimiento su exposición de la cual recibirá prontamente nuestro eco. El acto concluyó con un brindis de honor que la Academia ofreció al Coronel Gomes Bessa y a sus distinguidos acompañantes.

Distinguido el Director de la Academia con un collar de honor

La Academia Portuguesa de la Historia ha distinguido a nuestro Director Dr. Guillermo Morón, con un Collar de Honor en reconocimiento a su prestigio, a su valía, a sus dotes intelectuales y a su extraordinaria trayectoria mundial.

El Collar de Honor le fue impuesto a nuestro Director por el Coronel Carlos Gomes Bessa, Secretario de la Academia Portuguesa de Historia durante su visita al país.

Los numerarios Guerrero, Leal, Rojas, Salcedo y De Armas Chitty distinguidos por la Academia Portuguesa de la Historia

Los numerarios Luis Beltrán Guerrero, Ildefonso Leal, Armando Rojas, José Luis Salcedo Bastardo y J. A. de Armas Chitty han recibido medallas conmemorativas de la Academia Portuguesa de Historia como un reconocimiento a sus actividades académicas. Hizo entrega de las mismas el Coronel Carlos Gomes Bessa, Secretario de la Academia Portuguesa de Historia durante su visita a la Academia de la Historia.

La Academia rindió homenaje al prócer caroreño Pedro León Torres

El pasado 16 de junio, la Academia Nacional de la Historia celebró sesión solemne en el Paraninfo del Palacio de las Academias en homenaje rendido a la memoria del prócer caroreño General Pedro León Torres. Durante el acto intervinieron el Director, Dr. Guillermo Morón, quien hizo un cálido elogio a los conferencistas y recordó brevemente la fundación y trayectoria de Carora, ciudad preclara y cuna de algunos brillantes intelectuales del Estado Lara; el General Rafael Antonio Pérez Luque quien en breve exposición recordó la ilustre figura del General Pedro León Torres diciendo que "aquí convergían la filial devoción de los hombres de armas, la docta expresión de los académicos de la historia y un profundo sentimiento de orgullo larense por lo que Pedro León Torres significa en el duro batallar por la Independencia y la Libertad de países hermanos". El Discurso de Orden estuvo a cargo del Dr. Luis Oropeza Vásquez quien, durante su intervención, resumió la trayectoria de Carora como ciudad matriz y seguidamente la del prócer, motivo del homenaje. El acto contó con una distinguida concurrencia entre quienes realzan el profesor Pedro Díaz Seijas, Director de la Academia de la Lengua, el Dr. Tomás Polanco Alcántara, Presidente de la Academia de Ciencias Políticas y Sociales, el General de División Juan José Bastardo Velásquez, Jefe del Estado Mayor del Ejército, el Senador Juan Páez Avila y los señores integrantes de la Promoción Pedro León Torres, oficiales superiores, oficiales subalternos y cadetes del Ejército.

El numerario Fernández Heres, Premio Municipal de Historia

El numerario Rafael Fernández Heres ha sido galardonado con el Premio Municipal de Historia, mención Ciencias Sociales, por su obra *La instrucción pública en el Proyecto Político de Guzmán Blanco*, obra editada por la Academia Nacional de la Historia en su Serie Estudios, Monografías y Ensayos. La Aca-

demia se siente orgullosa por este merecido reconocimiento y debemos recordar que es el tercer año consecutivo en que la Academia es galardonada en su labor editorial.

La Academia donó libros a la Biblioteca "Andrés Eloy Blanco" en Barinas

La Academia Nacional de la Historia ha donado 273 volúmenes a la Biblioteca Pública Central "Andrés Eloy Blanco" de la ciudad de Barinas. Esta donación responde al deseo e intención de nuestra institución de difundir la memoria histórica del país.

El Dr. Roberto Gabaldón agradece a la Academia el homenaje rendido a la memoria de su padre, General José Rafael Gabaldón

De seguidas reproducimos la carta citada:

Caracas, 08-06-88

Señor Doctor

GUILLERMO MORON

Edif. Las Vegas, Piso 1

Av. Libertador

Caracas

Apreciado amigo:

Quiero expresar a Ud., en el nombre de los demás miembros de mi familia y en el mío propio, nuestro profundo reconocimiento por el acto que Ud. presidió, en su carácter de Director de la Academia Nacional de la Historia, en la sede de esa Ilustre Corporación, con motivo de la presentación del libro "El Viejo Gabaldón, del Tamaño del Tiempo", cuyo autor es nuestro querido conterráneo, El Dr. Emigdio Cañizales Guédez.

Pero deseo hacer especial énfasis en las hermosas y generosas palabras que tuvo Ud. a bien pronunciar, en elogio de la familia Gabaldón en general y en particular del biografiado, General José Rafael Gabaldón, mi padre, de mi hermano Joaquín Gabaldón Márquez y hasta de este humilde servidor, quien se sintió agobiado con las bondadosas expresiones que Ud. le prodigó.

Y es que si bien la generosidad no siempre acompaña a la riqueza; en cambio, no se puede ser generoso sin ser rico. Afortunadamente, en estos predios de la inteligencia y el talento, la prodigalidad es atributo de quienes son ricos en la mente y en el corazón. Tal es precisamente el caso de Ud., quien puede ser espléndido en sus elogios, porque posee un manantial propio de talento y bondad. Por eso también puede Ud. estar seguro de que, conforme al aforismo ruso que siempre reitera mi esposa, "la mano que da no se empobrece"...

Quiero hacer propicia la ocasión para tratarle lo siguiente: Tengo entendido que Uds. suelen grabar las sesiones de la Academia. Incluso me dijo Ud. hace algún tiempo que me iba a facilitar una copia magnetofónica de las palabras pronunciadas en la Sesión de la Academia en que se habló de mi hermano Joaquín con motivo de su muerte. Ahora le agradecería mucho si pudiera obsequiarme sendas copias de la mencionada grabación referente a Joaquín y de la que haya sido tomada del acto del pasado 2 de junio. Me gustaría especialmente conservar las hermosas palabras pronunciadas por Ud., a las cuales hice antes referencia.

Sin otro particular, me es grato ratificarle mis sentimientos de profunda amistad y suscribirme.

Cordialmente,

ROBERTO GABALDÓN

La Academia presentó la segunda edición de la obra "Bolívar y Europa"

La Academia Nacional de la Historia realizó la presentación pública de la segunda edición de la obra *Bolívar y Europa*. Durante el acto el Director, Dr. Guillermo Morón, tuvo palabras muy elogiosas para el numerario Salcedo Bastardo que es quien ha concebido esta singular investigación universal, la cual ha sido dirigida, desde el punto de vista de la investigación, por nuestro miembro correspondiente Alberto Filippi. Durante la intervención del numerario Salcedo Bastardo recordó que esta obra constituyó un suceso en 1986, cuando apareció la primera edición, pues congregó a 35 autores calificados en 18 países europeos destacando la investigación realizada por Filippi. Se ha aspirado, dijo Salcedo Bastardo, comprender a Bolívar en su plenitud histórica y creadora.

Premio Academia Nacional de la Historia-Fundación Pampero

De seguida reproducimos el texto del Veredicto del Premio Academia Nacional de la Historia-Fundación Pampero:

Verdicto

“La Junta Directiva de la Academia Nacional de la Historia, constituida en Jurado del Premio Academia Nacional de la Historia-Fundación Pampero, de conformidad con el numeral segundo de las bases que rigen el otorgamiento del premio indicado, luego de estudiar cada una de las propuestas recibidas con sus respectivos anexos y habiendo oído la opinión de los Individuos de Número asistentes a la sesión convocada y celebrada con carácter reservado el jueves 16 de junio del año en curso, a los fines de lo establecido en el numeral quinto de las bases, acordó, con fundamento a lo pautado en el numeral sexto de las mismas, dividir el premio y otorgarlo a los historiadores: DOCTOR EDUARDO ARCILA FARIAS

y DOCTOR PABLO OJER CELIGUETA, en consideración a la sólida obra histórica realizada y a la trayectoria académica cumplida durante largos años, con aportes significativos para la historiografía nacional”.

El Director de la Academia, electo socio del Instituto Histórico y Geográfico del Brasil

El Director de la Academia, Dr. Guillermo Morón, ha recibido un nuevo reconocimiento a su trayectoria intelectual y académica al ser electo socio correspondiente del Instituto Histórico y Geográfico del Brasil. La Academia se siente orgullosa por esta merecida distinción continental.

Micro de la Fundación Polar sobre la Academia

En un acto que contó con la presencia de la Sra. Leonor Giménez de Mendoza, el escritor Pedro Berroeta y el Dr. Oteyza por la Junta Directiva de Bolívar Films, se exhibió en el Salón de la Academia de la Historia el micro, filmado por Bolívar Films y donado a la Academia por la Fundación Polar. El micro recoge las actividades fundamentales que desarrolla nuestra institución y el mismo fue proyectado en todos los cines del país. Durante el acto, el Director de la Academia, Dr. Guillermo Morón, agradeció a doña Leonor y a la Fundación Polar por el extraordinario trabajo audiovisual que nos ha obsequiado, manifestando que la Fundación Polar actúa al servicio de Venezuela y su línea de acción cultural y de preocupación por los problemas del país merece todo el reconocimiento de nuestra institución. La Sra. Leonor Giménez de Mendoza, Presidenta de la Fundación Polar, expresó durante su intervención que la Academia de la Historia no sólo estudia la Historia sino que también la hace un proceso renovador en sus fases social, económica, artística y política con su inteligente pasión y responsabilidad.

Presentado el Boletín N° 281

El Director de la Academia, Dr. Guillermo Morón, presentó el Boletín N° 281 durante la sesión ordinaria de la junta académica.